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Как jожик стал ёжиком
Ежегодно 29 ноября 
отмечает свой день 
рождения буква ё.

В 1783 году княгиня Екате-
рина Дашкова на заседании 

Академии русской словесности предложила 
ввести в русский алфавит букву ё, которая до 
этого не существовала. Ранее этот звук на пись-
ме отображали разными буквами. Например, 
jолка, jожик.

Буква ё содержится более чем в 12 500 сло-
вах русского языка, в 2500 фамилиях, в свыше 
1000 имен, а также в географических названиях. 

Кстати, согласно закону Алтайского края «Об 
административно-территориальном устрой-
стве», все наименования географических 
объектов (населенных пунктов) пишутся без 
употребления буквы ё.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .
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Они дают возможность узнать, что происхо-
дит на трассах, в режиме реального времени.

Все метеостанции оборудованы датчиками, 
фиксирующими количество осадков, направ-
ление и скорость ветра, температуру и влаж-
ность. Они определяют условия для движения 
автомобилей: температуру дорожного покры-
тия, коэффициент сцепления колес с дорогой, 
состояние трассы каждые 10 минут.
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Ветер восточный, 2-7 м/с. 
Преимущественно без осадков. 

В утренние часы местами изморозь, 
возможен туман.
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ночь

-12о -17о
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-14о -19о

день -25о -30о

ночь

Ветер северо-восточный, 2-7 м/с, 
днем по юго-западу до 12 м/с. Пре-
имущественно без осадков, днем 
по юго-западу небольшой снег. В 
утренние часы местами изморозь, 
возможен туман.

  ПРОГНОЗ .

Ветер восточный, 2-7 м/с. Без 
осадков. В утренние часы местами 
изморозь, возможен туман.
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  ТЕМА ДНЯ .
Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

в Барнаулев крае сегодня

Главная заслуга – 
это дети

Накануне Дня матери Владимир Путин присвоил звание 
«Мать-героиня» семи жительницам России. В том числе и 
Елене Китаевой из Алтайского края.

Жительница ЗАТО Сибирский Елена Китаева вместе с 
мужем Анатолием воспитали 15 детей – десять дочерей и 
пятерых сыновей. У большинства из них уже собственные 
семьи, и у супругов Китаевых десять внуков.

Елена всю свою жизнь посвятила воспитанию детей. 
Считает, что ее главная заслуга – это дети, которые в семье 
Китаевых очень дружные, трудолюбивые, хорошо учились 
в школе, занимались спортом и творчеством.

Наша землячка принимала участие в Общероссийском 
слете матерей России в Москве и в работе Форума матерей 
Сибирского федерального округа в Красноярске. Неоднократ-
но Елена Китаева становилась участницей региональных 
слетов и торжественных приемов, посвященных лучшим 
женщинам-матерям края.

Звание «Мать-героиня» восстановили в 2022 году. Его при-
сваивают женщинам, которые родили и воспитывают десять 
и более детей. Кроме почетного звания они получат орден и 
единовременную выплату в размере 1 млн рублей.

Татьяна ПЕРВОВА

Улучшили продуктивность
В Алтайском крае сельхозтоваропроизводители нарасти-

ли объемы производства молока, скота и птицы на убой.
За период с января по сентябрь 2022 года сельхозоргани-

зации, фермерские хозяйства и хозяйства индивидуальных 
предпринимателей произвели на 3,4% больше молока, чем 
за аналогичный период 2021 года. Объем производства со-
ставил 498,2 тыс. тонн.

Производство скота и птицы на убой за три квартала те-
кущего года приросло на 109,2 тыс. тонн. По отношению к 
прошлому году рост составил 4,2%.

Такие результаты получены за счет возросшей продук-
тивности КРС.

Ксения ШИРЯЕВА

События на Украине
Завершился 277-й день военной специальной операции 

России.
Минобороны РФ сообщает, что на территории ДНР распо-

лагался иностранный легион, по которому нанесли удар, – 
уничтожено до сотни наемников.

Вооруженные силы России сорвали попытки украинских 
войск атаковать – потери противника превысили 200 чело-
век. Криворожские власти сообщают об ударе по объекту 
транспортной инфраструктуры – на длительное время из 
строя вывели железную дорогу.

Американская газета The New York Times сообщает, что 
20 из 30 стран НАТО исчерпали возможности по отправке 
оружия. Генсек НАТО Йенс Столтенберг признал, что под-
держка Киева дорого обходится жителям стран Запада, но 
заявил, что это необходимо.

Герман КИТИН
Подготовлено по материалам РИА Новости

Первая партия доставлена

Молодые спасатели

Губернатор Алтайского края 
Виктор Томенко посетил 
полигон в Тоцком Оренбург-
ской области. Глава региона 
встретился с военнослужа-
щими и обсудил с командова-
нием подготовку мобилизо-
ванных.

Офицерский состав попросил 
у губернатора дополнительное ос-
нащение. Правительство края уже 
поставило спецтехнику – свароч-
ные аппараты, бензопилы, элек-
тротехнические изделия, перчатки. 
Специальный груз доставили в 21-ю 
отдельную мотострелковую бригаду – 
власти региона напрямую взаимо-
действовали с командованием части.

Технические средства и экипи-
ровка используются для подготов-
ки на базе Тоцкого полигона воен-
нослужащих и мобилизованных 
из Алтайского края. Заместитель 
министра социальной защиты ре-
гиона Александр Репин отметил, 
что на полигон доставили только 
первую партию груза, позднее по-
ступит дополнительное оснащение, 
среди которого ноутбуки и планше-
ты, радиостанции и МФУ, а также 
квадрокоптеры.

Поставки алтайским мобилизо-
ванным экипировки и оборудования 
продолжатся и впредь.

Параллельно с этим Минсоцза-
щиты также работает с семьями 
военнослужащих.

Никита ИВАНОВ

В краевом Законодательном 
Собрании наградили детей-ге-
роев.

Трое подростков отмечены ме-
далями Совета Федерации и Мини-
стерства чрезвычайных ситуаций 
России за спасение жизни других 
людей. Награды им вручили сена-
тор РФ Виктор Зобнев и начальник 
ГУ МЧС по Алтайскому краю Алек-
сандр Макаров.

Юные герои – Илья Березовский 
из села Староалейского Третьяков-
ского района, Александр Капелист из 
Змеиногорска и Тимофей Миронов 
из Барнаула. Несмотря на свой воз-
раст, эти подростки не растерялись 
и смогли проявить лучшие качества 
настоящих мужчин.

Их истории похожи, произошли 
минувшим летом. Илья Березов-
ский не побоялся огня и вывел 
из горящего дома семилетнюю 
девочку. Александр Капелист су-
мел вытащить из воды тонувшего 
пятилетнего ребенка. Тимофей Ми-

ронов также смог спасти из реки 
девочку.

– Она нырнула, – вспоминает 
Тимофей. – И не появлялась в тече-
ние примерно полминуты. Тогда я 
подумал, что маленький ребенок, 
наверное, не может на такое время 
задерживать дыхание. Нужно что-
то делать!

Тимофей бросился на помощь. 
Мальчик много раз погружался под 
воду. Когда выбрался с девочкой на 
берег, понял, что та не дышит и нуж-
на помощь других людей. Удалось 
найти взрослого, который провел 
реанимационные действия, после 
чего ребенка увезла скорая помощь. 
Восьмилетняя девочка была спасена.

Точно так же поступил Александр 
Капелист. Он отдыхал с родителями 
на берегу водоема в селе Барановка 
Змеиногорского района. Увидев, что 
купавшаяся неподалеку пятилетняя 
девочка соскользнула с плавательно-
го круга и начала тонуть, Александр 
подплыл к ней. Ухватил ребенка за 
руку и помог забраться на круг.

– Меня всегда учили: если кому-то 
нужна помощь, то нужно помочь, – 
улыбается подросток.

Еще один герой – Илья Березов-
ский – проявил мужество при пожаре. 
27 июля в селе Староалейском Тре-
тьяковского района в жилом доме 
от разряда молнии загорелись вещи 
и мебель. В этот момент там находи-
лась семилетняя девочка. Испугав-
шись происходящего, она убежала в 
дальнюю комнату и спряталась. Илья 
зашел в задымленное помещение до 
приезда пожарной охраны, нашел 
ребенка и вывел на улицу.

– Я просто решил, что нужно сна-
чала попытаться самому справиться – 
спасти человека. И только потом обра-
тился к соседям, вызвал пожарных, – 
говорит Илья.

После торжественного награжде-
ния ребята отправились на пожар-
но-техническую выставку, а затем 
в комнату боевой и трудовой славы 
Главного управления МЧС России 
по Алтайскому краю.

Кристина ЛИВЕР

Ф
от
о 
А

. Ч
ЕР
В
Я
К
О
В
А

.

Ребята проявили свои лучшие качества и спасли людей, за это они получили заслуженные награды.
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Воскресенка – село, которое на-
ходится как бы на задворках За-
ринского района. Нет у местного 
сельсовета уже других сел, не 
проходит через него гудящая под 
колесами автомашин трасса. 
Зато в 227-летнем населенном 
пункте успешно работает сель-
скохозяйственный кооператив 
«Путь Победы» – единственное 
хозяйство, которое из десяти 
колхозов сумело пережить воен-
ное лихолетье и войти в XXI век 
конкурентным и крепким.

Свой�  средй свойх
Председатель сельхозкооператива Лиу-

ан Мудранов родился далеко от алтайской 
земли – в селе Сармаково Зольского района 
Кабардино-Балкарии. 

С детства помогал своему отцу, работав-
шему животноводом, пасти овец, уходя 
из села не на один день. Так судьба сама 
привела его на отделение ветеринарии 
факультета сельского хозяйства в Ка-
бардино-Балкарский государственный 
университет. Окончил его с отличием и 
был направлен на работу в село Светло-
водское Зольского района, в хозяйство, где 
его ждали три с половиной тысячи голов: 
свиньи, крупный рогатый скот, лошади.

Но спустя семь лет Лиуан Мудранов, уже 
состоящий на хорошем счету специалист, 

резко меняет жизнь: в 1987 году приезжа-
ет в Алтайский край, где жил один из его 
братьев, Замир. Работу в сельхозуправлении 
ему нашли быстро: уехал в село Гришино 
ветврачом. Вот за этим поворотом судьбы и 
начинается главная история жизни горца, 
отдавшего Сибири место в своем сердце.

Шестнадцать лет на посту
Гришинский колхоз имени Жданова 

молодому высококвалифицированнму 
специалисту был рад. Выделили служеб-

ную квартиру, ознакомили с кругом обя-
занностей. А больше и не требовалось – 
знания и навыки были при нем. Здесь же, 
в Гришино, он нашел свою вторую поло-
вину – Татьяну, работавшую в то время 
бухгалтером в колхозе. 

После свадьбы построили дом, обза-
велись хозяйством, а позже, с разницей 
в четыре года, в семье родились два бо-
гатыря – Аслан и Руслан. 

В 2006 году воскресенский СПК остался 
без руководителя. Хозяйство было не-
простое: руководители там надолго не 

задерживались. Причины на то были 
разные. 

На выборном собрании кандидатуру 
Лиуана Мудранова поддержали – имя его 
уже давно было на слуху в районе. 

Сейчас СПК «Путь Победы», по сути, 
градообразующее предприятие Воскре-
сенского сельсовета. 750 голов крупного 
рогатого скота черно-пестрой породы, 
300 из которых – дойное стадо, 1500 гек-
таров посевных площадей – таков основной 
задел сельхозпредприятия, на котором 
работают 46 человек.

С кадрами здесь, как и в большин-
стве хозяйств Заринского района, на-
пряженка: нет инженера, механика, 
агронома, зоотехника, заведующего 
фермой. Какие-то вакансии закрывают, 
пользуясь тем кадровым ресурсом, что 
имеется, как, например, с завфермой, 
чьи обязанности выполняет Татьяна 
Балыкина, которая за 36 лет работы в 
СПК изучила все нюансы этой работы. 
А есть и такие должности, как, к приме-
ру, агроном, которые закрыть возмож-
ности нет. Благо у самого руководителя, 
уже поднаторевшего в полеводстве, есть 
понимание этого дела.

– В наших условиях можно заниматься 
только животноводством, – рассказывает 
Мудранов. – Растениеводство – лишь во 
вспомогательных целях. У нас нет ров-
ных площадей для возделывания культур. 
Где-то низинка – все в сырости, где-то ко-
согор – горит на солнце. Самое большое 
поле 200 гектаров. Но для обеспечения 
стада кормами этого достаточно. Конеч-
но, что-то мы выращиваем и на продажу. 
Но основную ставку на сбыт продукции 
полеводства мы не делаем.

В этом году здесь урожаем не хваста-
ются. Связано это с погодными усло-
виями. Пшеница дала 20 центнеров с 
гектара, гречиха еще меньше. Подвел 
и овес, который из-за засухи дал лишь 
14 центнеров с гектара. Поэтому часть 
кормов закупают. Но есть уверенность, 
глядя на руководителя, что коров под 
нож не пустят. И что хозяйство эту зиму 
переживет.

«И до свадьбы дожйве�м»
Съездили с Лиуаном Мудрановым на 

ферму. Невооруженным глазом видно, 
что двор к зиме подготовлен. Да и коровы, 
любопытно взирающие на незнакомцев, 
молчат. А значит это только одно – сытые 
они, довольные.

В СПК «Путь Победы» имеется собствен-
ный молоковоз. Это дает значительное 
преимущество в цене. Возят молоко, как 
и все в Заринской зоне, на предприятие, 
перерабатывающее молоко, – ООО «Холод».

Пока мы ходили в «детский сад» по-
смотреть на недавно родившихся телят, 
которые, словно котята, спят в теплоте 
соломенной подстилки, на ферме появи-
лась дежурная доярка Елена Калманова. 
Как призналась молодая женщина, на 
ферме она работает совсем недавно. Труд, 
конечно, тяжелый, но в селе выбор неболь-
шой. Зато, по словам доярки, платят тут 
хорошо. И сено, и зерно по льготной цене 
отпускают рабочим предприятия. Все – 
благодаря хозяйской жилке и уверенности 
в своих силах председателя. В характере 
у Мудранова – не бояться, идти вперед и 
не склонять голову в периоды жизненных 
штормов. Наверное, это горячая кровь 
кабардинца не дает ему опускать руки.

На прощание задаю вопрос: о чем меч-
тает председатель хозяйства?

– Хочу погулять на свадьбе своей внуч-
ки! А ей пока всего три года! – улыбаясь, 
отвечает он.

Ксения ЛИТВИНОВА 
 (фото автора).

Депутаты АКЗС приняли краевой бюджет на 
2023 год.

За главный финансовый 
документ проголосовали 
38 человек, против – 19, еще 
4 – воздержались.

Обсуждение закона «О крае-
вом бюджете на 2023 год и на 
плановый период 2024 и 2025 
годов» на сессии регионально-
го парламента длилось более 
часа. В итоге документ был 
поддержан большинством го-
лосов. «Справедливая Россия» 
воздержалась, с критикой за-
конопроекта выступила КПРФ.

Итак, доходы бюджета 
на 2023 год запланированы 
в объеме 144 млрд 612 млн 
рублей. В том числе собствен-
ные – 77 млрд 827 млн рублей.

Причины снижения отдель-
ных показателей в доходной 
части объективны. К примеру, 
наиболее заметным стало со-
кращение почти на 7 млрд (по 
сравнению с текущим годом) 
безвозмездных поступлений 
в социальной сфере.

– Этот объем средств раньше 
распределялся на различные 
социальные выплаты, а теперь 
будет начисляться гражданам в 
виде универсального пособия, – 
пояснил председатель АКЗС 
Александр Романенко. – То есть 
раньше деньги проходили че-
рез краевой бюджет, а теперь 
станут распределяться через 
систему Пенсионного фонда. 
Но люди в любом случае выпла-
ты получат в полном объеме.

Кроме того, в Алтайском крае 
практически завершена работа 
по программе расселения из до-
мов, признанных аварийными 
или ветхими на 1 января 2017 
года. Средств на реализацию до-
кумента планируется меньше, 
чем в период активного рассе-
ления. Однако остается жилье, 
которое признали аварийным и 
ветхим после января 2017 года. 
На это будут заложены дополни-
тельные федеральные средства 
после 2023 года.

Расходы краевого бюд-
жета утверждены в объеме 
158 млрд 241 млн рублей. Толь-
ко на социальную сферу уйдет 
108 млрд 836 млн рублей, или 
69% от всех расходов. В прави-
тельстве отмечают: сохранены 
все социальные обязательства 
перед людьми, проиндексиро-
ваны отдельные социальные 
выплаты, увеличен размер 
регионального материнского 
капитала.

В бюджете также предусмо-
трены расходы на поддержку 
реального сектора экономики. 
Дополнительное внимание 
уделено оказанию финансовой 
поддержки муниципальным 
образованиям.

По словам Александра Рома-
ненко, экономика Алтайско-
го края хоть и напряженна, 

но демонстрирует признаки 
постепенного развития. Это 
дает надежду на дальнейший 
рост показателей собственных 
доходов.

– За счет повышения зара-
ботной платы основной налог 
НДФЛ будет формировать до-
полнительные поступления, – 
сказал он. – Мы продолжим 
работать над тем, чтобы рост 
собственных доходов края шел 
и за счет других налоговых и 
неналоговых поступлений. 
Здесь нужны совместные 
действия. Такой посыл зву-
чал в выступлениях многих 
депутатов.

Однако обсуждение законо-
проекта получилось довольно 
жарким. Руководитель фрак-
ции ЛДПР Владимир Семёнов 
отметил, что это один из луч-
ших бюджетов края по соб-
ственным доходам и один из 
худших в части роста к преды-
дущему году. Лидер «Коммуни-
стов России» Сергей Матасов 
акцентировал внимание на 
том, что многие поправки 
фракции учтены при утверж-
дении документа. «Единая 
Россия» безоговорочно под-
держала бюджет. А «Справед-
ливая Россия» воздержалась 
при голосовании.

Больше всего нареканий 
в сторону главного финансо-
вого документа поступило от 
КПРФ.

При этом присутствующий 
на сессии губернатор Виктор 
Томенко ответил критиковав-
шим доходы краевого бюджета 
коммунистам.

– Есть столько доходов и 
других не будет, – сказал он, – 
давайте поставим не 145 млрд, 
а 205 млрд. Но тогда покажите 
расчеты. Не согласны с рас-
ходами? Но неподдержание 
бюджета обосновывается со-
вокупностью умозаключений, 
которые являются неверны-
ми, потому что основаны на 
ошибочных суждениях. Или 
на правильных, но выстро-
енных в логику, которая не 
выдерживает критики. Вроде 
такой: мужчина – это человек, 
женщина – не мужчина, а зна-
чит, женщина. Переубеждать 
кого-то не приходится. Это по-
литическая позиция. У КПРФ 
она основана на отрицании.

Глава региона напомнил: 
АКЗС является представитель-
ным органом власти. Он очень 
дорожит его репутацией, авто-
ритетом. И не хотел бы, чтобы 
принципиальные позиции на-
рушили ход дискуссий внутри 
комитетов, между депутатами 
всех фракций и правитель-
ством.

Кристина ЛИВЕР,  
фото пресс-службы АКЗС

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

  АПК .

  НОВОСТИ .
Трактора  

по осени считают
За три квартала 2022 года хозяйства Новичихинского райо-

на вложили 370 млн рублей в покупку новой техники. Это на 
74 млн рублей больше аналогичного периода прошлого года.

Аграрии купили зерноуборочную и посевную технику и 
другие агромашины. Кроме того, предприятия обновили зер-
носушильные мощности.

На 107 процентов
В управлении лесами Минприроды Алтайского края под-

вели итоги лесокультурного сезона 2022 года. В ведомстве от-
мечают, что план по лесовосстановлению выполнен на 107%.

Посадки провели на 3,5 тысячи гектаров. Еще на 11 тыс. га 
удобряли и рыхлили почву, уничтожали сорняки. К будущему 
сезону посеяли в питомниках семена, подготовили почву под 
лесные культуры.

Весной 2022 года в регионе прошли акции «Сад памяти». 
Жители Алтайского края посадили 830 тысяч сосен, елей и 
других древесных пород на площади 296 гектаров.

С сентября по октябрь под лозунгом «Сохраним лес» усилиями 
лесоводов, организаций и волонтеров высажено свыше 1 мил-
лиона саженцев сосны и ели, 65 тысяч дубов. Акция охватила 
14 лесничеств края.

Не надо нам такого
24 ноября Госдума приняла закон о запрете пропаганды 

ЛГБТ, педофилии и смены пола в СМИ, книгах и на аудиови-
зуальных сервисах. Аналогичные поправки внесут в закон 
о СМИ и рекламе.

«Реклама не должна будет содержать информацию, пропа-
гандирующую либо демонстрирующую нетрадиционные сек-
суальные отношения и (или) предпочтения, педофилию, смену 
пола», – отмечается в тексте закона.

Глава комитета Думы по информполитике Александр Хин-
штейн отмечает, что документ охватывает все способы распро-
странения, в том числе и компьютерные игры.

Такая информация также попадает в перечень запрещенной 
для детей, сообщает агентство «РИА Новости».

Под пропагандой подразумевается распространение информа-
ции или публичные действия, «направленные на формирование 
нетрадиционных сексуальных установок», их привлекательно-
сти, «искаженного представления о социальной равноценности 
традиционных и нетрадиционных сексуальных отношений», 
отмечает ТАСС.

Нарушение закона сопровождается крупными штрафами – от 
50 тысяч рублей для граждан до 1 млн рублей для юридических 
лиц. При пропаганде ЛГБТ и педофилии в СМИ и Интернете 
размер штрафов увеличится в четыре раза.

После Госдумы документ попадет на утверждение сенаторам. 
Затем его рассмотрит президент РФ.

Всё о ВИЧ
До 5 декабря всероссийская горячая линия Роспотребнад-

зора принимает звонки по вопросам профилактики ВИЧ-ин-
фекции.

Эксперты расскажут о профилактике болезни и безопас-
ном поведении, пунктах бесплатного анонимного тестиро-
вания и эпидемиологической ситуации по ВИЧ-инфекции в  
регионе.

Телефон горячей линии в крае – 8 (3852) 24-99-66, а федераль-
ной – 8-800-555-4943.

Никита ИВАНОВ

Лучший пожарный
ГУ МЧС России по Алтайскому краю определило победи-

теля краевого этапа Всероссийского фестиваля «Созвездие 
мужества – 2022» в номинации «Лучший пожарный». Им стал 
мастер-пожарный Алексей Петров.

Три года назад он уже признавался лучшим пожарным ре-
гиона. А в сентябре Алексей стал победителем всероссийского 
смотра-конкурса МЧС России.

Он работает в пожарной охране с 2016 года, имеет большой 
опыт проведения аварийно-спасательных работ и тушения 
пожаров. Принимал участие в ликвидации лесных пожаров 
на территории Красноярского края.

Алексей Петров – кандидат в мастера спорта по пожарно-спа-
сательному спорту, призер областных соревнований по этому 
виду, а также ушу и рукопашному бою.

Татьяна ПЕРВОВА

  ПРИОРИТЕТЫ .

«Нужна совместная работа»

Неоконченная Сибириада

Расходы краевого бюджета в 2023 году

11%%
Физическая культура Физическая культура 

и спорти спорт

1408 1408 
млн руб.млн руб.

44%%
Межбюджетные Межбюджетные 

трансфертытрансферты

5722 5722 
млн руб.млн руб.

1919%%
Национальная  Национальная  

экономикаэкономика

30 539 30 539 
млн руб.млн руб.

2828%%
ОбразованиеОбразование

43 761 43 761 
млн руб.млн руб.

22%%
Культура  Культура  

и кинематографияи кинематография

2727 2727 
млн руб.млн руб.

55%%
ЖКХЖКХ

8042 8042 
млн руб.млн руб.

11%%
Прочие  Прочие  

расходырасходы

2126 2126 
млн руб.млн руб.

2929%%
Социальная  Социальная  

политикаполитика

46 501 46 501 
млн руб.млн руб.

6969%%
социальные расходысоциальные расходы

108 836 108 836 
млн руб.млн руб.

ВСЕГО  ВСЕГО  
РАСХОДОВРАСХОДОВ

158 241 158 241 
млн руб.млн руб.

99%%
ЗдравоохранениеЗдравоохранение

14 439 14 439 
млн руб.млн руб.

22%%
Общегосударственные Общегосударственные 

вопросывопросы

2976 2976 
млн руб.млн руб.

Лиуан Мудранов.Дежурная доярка Елена Калманова.

БАРНАУЛБАРНАУЛ

Безвозмездные поступления в 2023 году

ВСЕГО  ВСЕГО  
безвозмездных безвозмездных 
поступленийпоступлений

66 785 66 785 
млн руб.млн руб.

66%%
СубвенцииСубвенции

4231 4231 млн руб.млн руб.
(в т. ч. II чт. + 571 млн руб.)

5353%%
ДотацииДотации

35 379 35 379 млн руб.млн руб.
(в т. ч. II чт. + 2825 млн руб.)

3333%%
СубсидииСубсидии

21 937 21 937 млн руб.млн руб.
(в т. ч. II чт. + 872 млн руб.)

77%%
Иные межбюджетные Иные межбюджетные 

трансфертытрансферты

4933 4933 млн руб.млн руб.
(в т. ч. II чт. + 51 млн руб.)

11%%
Прочие поступления Прочие поступления 

от государственных организацийот государственных организаций

305 305 млн руб.млн руб.

• Дотация  
на выравнивание

32 474 млн руб.

• Дотация  
на оплату труда

2811 млн руб.

И
нф

ог
ра

ф
ик

а 
О

. Т
А

РА
СО

В
О

Й
.



№ 215 (30835) 
Четверг, 17 ноября, 2022 год 3№ 223 (30843) 
Вторник, 29 ноября, 2022 год 3СОЦИУМ

Улыбка тоже лечит
  ТВОИ ЛЮДИ, АЛТАЙ .   АКТУАЛЬНО .

  ИНИЦИАТИВА .

В крае подвели итоги конкур-
са «Лучший молодой врач». 
Победителем профессиональ-
ного соревнования в своей но-
минации стала участковый 
терапевт поликлиники Ка-
менской межрайонной боль-
ницы Юлия Николаева.

С����� � �����
«Я принципиально не использую 

слово «больной». Уместнее «пациент» –
человек, получающий медицин-
скую помощь. Я согласна с мнением
А.П. Чехова, что профессия врача тре-
бует чистоты души и помыслов. Надо 
быть ясным умственно, чистым нрав-
ственно и опрятным физически», – на-
писала в своем конкурсном эссе Юлия 
Николаева. Такую высокую планку 
девушка задала себе изначально, выби-
рая профессию. Кем бы она ни стала, 
она все равно равнялась бы на нее.

– С детства знала, что стану вра-
чом, играла в больницу, бинтовала 
и лечила кукол, – рассказывает она. –
В родне медицинских работников 
не было. Мама – продавец, папа – во-
дитель, я первый врач в семье. Это 
был абсолютно сознательный выбор.
Я рано начала углубленно заниматься 
предметами, необходимыми для по-
ступления в вуз. Хорошую базу дали 
учителя каменской школы № 9. На-
дежд на бюджетное место не питала, 
сразу подавала на платное, родители 
поддержали.

Сегодня родные Юлии Николае-
вой могут по праву ею гордиться. И 
до победы в конкурсе каменцы хоро-
шо отзывались о молодом докторе как 
об отзывчивом человеке и грамотном 
специалисте. Стоит посидеть у ее каби-
нета в ожидании приема и завести речь 
о ней, и зажурчит очередь: «Настоящий 
врач с доброй душой», «Самая лучшая, 
славная, побольше бы таких докто-
ров», «Всегда все объяснит, никуда не 
торопится, спокойная, внимательная».

– Какая же она умница, впервые 
у нее сегодня побывала на приеме, –
рассказывает Любовь Цепенко. –
С улыбкой встретила, все разъяснила, 
назначила лечение. Кажется, что даже 
ее улыбка лечит.

– Скромная, при этом деловая, 
коммуникабельная, качество работы 
на высшем уровне, – характеризует 
участкового терапевта заведующая 
взрослой поликлиникой Каменской 
МБ Ольга Белых. – Коллектив участ-
ковых терапевтов у нас за последние 

годы помолодел. Не секрет, есть кадро-
вый дефицит – на 17 участках сейчас 
трудится шесть докторов, пять из них 
молодые, два врача приступили к ра-
боте только в этом году. Активные, 
жаждущие узнавать, разбираться, 
хорошая смена. Хотелось, чтобы ад-
министрация города заинтересовала 
их предоставлением жилья, с целью 
закрепить специалистов.

Юлия Николаева, как и все ее колле-
ги, вынужденно ведет не один, а сразу 
три участка, а это почти пять с поло-
виной тысяч жителей города. Помимо 
того, на ней работа в призывной комис-
сии военкомата. Врач признается, что 
нагрузка большая, без помощниц –
участковых медсестер охватить такой 
объем работы невозможно.

У����� � ����
Не секрет, что врачи – вечные уче-

ники. После окончания АГМУ десять 
лет назад Юлия Николаева прошла 
годичную интернатуру по терапии, 
параллельно около полугода препо-
давала в Каменском медколледже. 

Говорит, нравилось готовиться к 
занятиям, самой новое узнавать и 
студентам рассказывать.

В 2017 году прошла переподготовку 
по специальности «профпатология», в 
2018 году обучалась кардиологии, еще 
через год освоила основы гериатрии. 
При неуклонном старении населения 
на периферии, росте сердечно-сосуди-
стых недугов новые знания никогда не 
лишние, медицина не стоит на месте.

– Я работаю терапевтом девять лет 
и успела заметить, что во взгляде па-
циента на доктора всегда надежда и 
доверие, и это дорогого стоит, – отме-
чает Юлия Александровна. – Самое 
страшное – не оправдать этих надежд, 
осознавать, что врач не всемогущ. Пом-
ню первые дни работы в стационаре 
во время интернатуры. Привезли 

дедушку с хронической обструктив-
ной болезнью легких на скорой, я при-
нимала. До реанимации довезти не 
успели. Зато когда ты подозреваешь 
у пациента тяжелое заболевание, рак, 
отправляешь на обследования, и он 
возвращается с отрицательным заклю-
чением – такое счастье, как будто тебе 
самому вернули надежду на жизнь.

Участковый врач огромное зна-
чение отводит профилактике. Она 
ответственно ведет диспансерное на-
блюдение пациентов с серьезными за-
болеваниями, регулярно приглашает 
их на осмотры. Не жалеет времени, 
чтобы подробно рассказывать своим 
подопечным о результатах анализов, 
убеждает в необходимости иммуниза-
ции, ведения здорового образа жизни. 
И ей верят, хотя и не всегда слушаются.

Юлия Николаева в свое время про-
ходила практику в терапевтическом 
отделении каменской больницы под 
патронатом завотделением Елены 
Питайкиной, мечтала остаться рабо-
тать в стационаре. Но кадровый голод 
амбулаторного звена повернул судьбу 
молодого врача. Теперь терапевт счита-
ет поликлинику своим родным домом, 
уходить отсюда не собирается. Очень 
любит свою работу, пациентов, многие 
из которых знают ее с детства, а она 
помнит всех по именам. Благодарит 
за поддержку докторов Евгения Гу-
сева, Сергея Широкова, участковую 
медсестру Светлану Шефер, с которой 
работает в одном кабинете уже более 
пяти лет.

Юлия Николаева уже сама настав-
ник. Практически все пополнение 
терапевтического амбулаторного звена 
прошло через ее «открытые приемы», 
получив специальную помощь и мо-
ральную поддержку. Сейчас в подшеф-
ных у Юлии Александровны еще две 
Юлии – Куксина и Туголукова, кото-
рые в этом году окончили вуз и стали 
участковыми терапевтами. «Простая, 
доброжелательная, поможет сразу, 
а не попросит зайти позже. Бежим 
к ней с вопросами, консультируем-
ся, потому что это очень грамотный 
специалист», – благодарит наставницу 
Юлия Куксина.

На Николаеву в 2020 году легла 
одна из самых трудных задач – она 
каждый день в паре с медсестрой, 
облачившись в защитный костюм, 
принимала ковидных больных. 
Участковый терапевт побывала не-
давно и в роли управленца – почти 
полгода периодами руководила поли-
клиникой. Признается: «Не мое! Хотя 
коллектив очень меня поддерживал, 
профессионалы, не подвели, каждый 
на своем посту, как всегда, работал 
ответственно. Но мне легче с моими 
пациентами».

Когда-то Юлия Николаева окончила 
музыкальную школу по классу фор-
тепиано, музыка живет в ее сердце 
всегда. Дома ждут вдохновения хозяй-
ки черные и белые клавиши. А сама 
ценительница музыкального искус-
ства мечтает побывать в Австрии, на 
родине великих Моцарта, Штрауса, 
Шуберта, Гайдна. Но премии за победу 
в конкурсе супруги Юлия и Антон 
Николаевы уже нашли реальное при-
менение – будут обустраивать недавно 
приобретенное семейное гнездышко. 
И на автопутешествие по любимому 
Горному Алтаю немного сберегут.

Наталья ИСАЕВА
(фото автора)

Передайте за проезд
В администрации Барнаула прошло заседание Коор-

динационного совета по ценообразованию. В том числе 
его участники рассмотрели вопрос повышения тарифов 
на проезд в общественном транспорте.

С предложением о пересмотре стоимости проезда обрати-
лись перевозчики, работающие по регулируемым маршрутам. 
Согласно их расчетам, цена за проезд должна составлять от 
32 до 34 рублей, сообщает пресс-служба городской мэрии.

Был представлен анализ расходов на обслуживание и орга-
низацию перевозок, а также перечислены меры для развития 
транспорта, принятые с момента последнего повышения 
тарифов. По словам гендиректора ООО «Евробус-плюс» Романа 
Арапова, в текущем году на 25% проиндексирована заработная 
плата водителей, выросли зарплаты и других работников 
предприятия. Был проведен капитальный ремонт восьми 
автобусов, один был приобретен на вторичном рынке. Однако 
остается острой проблема нехватки водителей.

После проведения экспертизы комитет экономического 
развития предложил увеличить стоимость проезда до 30 руб-
лей. Пассажиры, регулярно пользующиеся общественным 
транспортом, могут воспользоваться целым рядом тарифных 
планов. Также сохранятся все ранее введенные льготы по 
социальным транспортным картам.

Новые цены на проезд и тарифные планы предложено 
ввести с 1 января 2023 года.

Татьяна ПЕРВОВА

Возглавил район
25 ноября на сессии Кытмановского районного Совета 

народных депутатов главой района избрали Виктора 
Вельша.

Кандидата поддержали 15 депутатов из 17.
Виктор Вельш родился в 1969 году в селе Кытманово.

В 2008 году окончил АлтГУ по специальности «государственное 
и муниципальное управление». С 2000 по 2012 год возглав-
лял администрацию Тягунского сельсовета Кытмановского 
района. С 2012 года занимал должность заместителя главы 
администрации района.

ДТП, которое помнят все
Вступил в силу обвинительный приговор в отношении 

учительницы из Тальменского района, которая самостоя-
тельно решила довезти учеников домой после занятий 
и попала под поезд. Женщину признали виновной в 
нарушении ПДД, что повлекло смерть троих детей, и 
назначили наказание в виде лишения свободы на пять 
с половиной лет.

В суде установили, что 29 ноября 2021 года при пересечении 
железнодорожного переезда педагог нарушила требования 
ПДД – выехала на пути на запрещающий сигнал светофора 
и звуковой сигнал. В результате небезопасного маневра ав-
томобиль столкнулся с подвижным составом. Трое детей 
погибли на месте аварии, четвертый выжил, но получил 
серьезные травмы.

«В суде подсудимая вину признала в полном объеме. Одна-
ко в дальнейшем с приговором суда не согласилась и подала 
апелляционную жалобу с доводами о чрезмерной суровости 
назначенного наказания, необходимости изменения вида 
исправительного учреждения», – отмечают в прокуратуре 
Алтайского края.

Апелляционный суд не нашел оснований для изменения 
приговора. Теперь учительница проведет пять с половиной 
лет в исправительной колонии общего режима, она также 
лишена на три года права управлять транспортом.

Газу быть
В Барнауле в 2022 и 2023 годах голубое топливо про-

ведут в семь тысяч домовладений.
На 24 ноября «Газпром газораспределение Барнаул» подклю-

чает очередных 926 абонентов, сообщил гендиректор компании 
Евгений Григоренко. Совместно с органами местного само-
управления проводится большая работа для подведения газа.

«В первую очередь это сокращение сроков на получение 
ордера на проведение земляных работ и размещение объектов 
газоснабжения», – подчеркнул Евгений Григоренко.

Компания проектирует 30 распределительных газопроводов 
в Новомихайловке, Пригородном и Центральном поселках, 
Бельмесёво, Лебяжьем, а также Плодопитомнике и Борзовой 
Заимке. В 2022 году завершат проектирование 14 объектов, чтобы 
в 2023 году приступить к строительно-монтажным работам.

В текущем году по ряду причин сроки подведения газо-
проводов – вводов до границ домовладений скорректиру-
ют. Для этого с горожанами подпишут дополнительные 
соглашения.

Никита ИВАНОВ

Юлия Николаева – победитель краевого конкурса молодых врачей.

В Алтайском крае ак-
тивисты нашли эконо-
мичный и экологичный 
способ обновить гар-
дероб – обмен вещами.
В Барнауле во второй раз 
пройдет новосибирский 
фестиваль осознанного 
потребления «Гаражка».

Мероприятие состоится 3–4 
декабря по адресу: ул. Мало-
Тобольская, 23, с 12.00 до 20.00. 
Люди будут распродавать или 
обменивать свои ненужные 
вещи. Фестиваль направлен 
на популяризацию вторичного 
сырья и привлечение внима-
ния к сортировке отходов.

Участником может стать 
любой желающий, который 
хочет подарить своим вещам 
вторую жизнь или продать эко-
логичные товары собственного 
производства.

– Подобное мероприятие 
стартовало в Новосибирске. Там 
было представлено несколько 
зон: от тату и мехенди до кино, 
настольных игр и фуд-корта. 
Также присутствовала зона сор-
тировки вторсырья, – расска-
зывает организатор фестиваля 
Александра Терентьева.

Идея создания подобного 
фестиваля пришла ей, когда 
искала гаражную распродажу 
и не нашла, решила с друзья-
ми организовать свою. Со вре-
менем у них появилась зона 
маркета с хендмейдом. Они 
сделали акцент на раздельном 
сборе отходов, ввели зону бес-
платного обмена вещами.

Д������ �� ������
Первая Garazhka прошла в 

октябре 2019 года. За эти не-
сколько лет не только вырос-
ло количество участников, но 
и расширилась география.

К акции присоединились 
Томск и Барнаул.

– Мы растем, но еще есть 
сложность в донесении до лю-
дей важности осознанного по-
требления. Нужно понимать, 
что это не только экологично, 
но и осознанно. От нас зависит 
состояние окружающего мира, –
считает Александра.

По ее словам, люди сами 
подают заявку на участие. При 
этом спонсоров у проекта нет: 
каждый магазин, представ-
ляющий товары, оплачивает 
взнос и из этого формируется 

фонд фестиваля. Не считая 
личных вложенных средств 
организаторов.

– В Новосибирске мероприя-
тие проходит каждые два ме-
сяца. Это не самая массовая 
история, но сейчас двухднев-
ный фестиваль собирает во-
семь тысяч человек, – отметил 
организатор.

Александра добавляет, что 
договориться о площадке и со-
брать команду – не самое слож-
ное. Да и конкуренции особой 
нет. Главное – привлечь желаю-
щих дать вещам вторую жизнь.

Т����������� ����
Для гостей мероприятия 

предоставят шесть темати-
ческих зон. На одной из них 
желаю щие смогут бесплатно 
обменяться вещами, а рядом 
с ней сдать вторсырье. Волон-
теры примут пластиковые 
бутылки, просроченные ле-
карства, крышечки, пробочки 
от вина, макулатуру, металл, 
зубные щетки и пластиковые 
карты.

Помимо этого, в несколь-
ких зонах представят товары 
ручной работы, различные 
местные бренды. Также будет 
и интерактивная зона. Еще од-
ной изюминкой фестиваля ста-
нет зона быстрых свадеб, где 
влюбленные смогут получить 
«свидетельство» о браке.

– У нас есть разные катего-
рии участия: есть те, кто про-
дает личные вещи, и те, кто 
продает товары бренда. Когда 

мы разбираем заявки и берем 
бренды, то отдаем предпочте-
ние тем, кто продвигает тему 
экологии, делает что-то своими 
руками, – делится Александра.

��� �����
��� ��������

Еще один полезный проект –
«Добрые вещи». Волонтеры сор-
тируют одежду по категориям, 
а ветошь передают в приют для 
животных «Ласка». Этот про-
ект не только про помощь, но 
и про экологию. По задумке, 
обмен вещами помогает уйти 
от излишнего потребления, а 
вместо покупки отдать ненуж-
ное и взять обновку.

Условия для участия просты: 
принести свою одежду, обувь, 
книги, игрушки, которые уже 
не пригодятся, но еще в хоро-
шем состоянии. Приветствует-
ся, если они рассортированы 
и сложены по пакетам. Даты 

обмена сообщаются заранее в 
соцсетях проекта.

– Если ваши дети выросли, 
то их вещи можно принести 
и отдать тем, кому подойдут. 
Взамен взять то, что подошло 
вам, – говорит Анна Манойлен-
ко, организатор акции.

На прилавках в день акции 
ценников нет – все, что понра-
вилось, можно взять бесплат-
но. Одну из них организуют 
специально для многодетных 
семей.

«С�����
������������»

В Барнауле проект «Добрые 
вещи» появился в 2018 году. 
Четыре мамы, у которых по 
шесть-семь ребятишек, дого-
ворились обмениваться веща-
ми, потому что приобретать 
новое – дорого, а выкидывать 
хорошее – жалко. Чуть позже 
к этой идее присоединились 
еще несколько семей. Теперь 
масштабы акции выросли в 
несколько раз.

– В семьях, где много детей, 
часто существуют проблемы с 
покупкой одежды. Это не зна-
чит, что они какие-то неблаго-
получные. Чем больше детей, 
тем сложнее распределить даже 
хорошую зарплату на все по-
требности, – считает Анна.

Рынок «ЭКО-ярмарка» по 
адресу: ул. Взлётная, 2к, бес-
платно предоставил целый 
павильон для обмена одеждой.
С тех пор «Добрые вещи» стали 
собираться регулярно. Зимой 
проводят обмен раз в месяц, в 
теплое время года – каждые 
две недели.

За прошлый год в акции 
приняли участие 2000 жите-
лей Алтайского края, 10 ты-
сяч вещей получили вторую 
жизнь.

Наталья АНДРОНОВА

В Новосибирске подобные встречи пользуются большой популярностью. Теперь очередь за Барнаулом.

Извещение
о согласовании проекта межевания

Кадастровым инженером Антоновой Евгенией Валерьевной, по-
чтовый адрес: Алтайский край, г. Барнаул, ул. Папанинцев, д. 76-3, тел. 
8-906-961-6856, квалификационный аттестат кадастрового инженера 
№ 22-11-288, эл. адрес: karpovagenja@mail.ru.

Заказчик кадастровых работ Лаврова Оксана Сергеевна (Алтайский 
край, г. Барнаул, ул. 65 лет Победы, д. 41, кв. 334).

Исходный земельный участок: Российская Федерация, Алтайский 
край, Павловский район, Рогозихинский сельсовет, примерно в 3,1 
км от ориентира – п. Красная Дубрава по направлению на северо-запад, 
кадастровый номер 22:31:000000:394.

Ознакомление с проектом межевания проводится по адресу: Алтай-
ский край, г. Барнаул, ул. Папанинцев, д. 76-3, обоснованные возраже-
ния направлять в адрес кадастрового инженера и в орган кадастрово-
го учета в течение тридцати дней со дня опубликования извещения.

Извещение
о проведении собрания

В соответствии с ФЗ от 24.07.2002 № 101-ФЗ «Об обороте земель сель-
скохозяйственного назначения» Емельянова Татьяна Николаевна уве-
домляет участников долевой собственности на земельный участок с 
кадастровым номером 22:54:020801:879, находящийся по адресу: РФ, 
Алтайский край, Усть-Калманский район, с. Усть-Камышенка, о 
проведении общего собрания. Место проведения: Алтайский край, 
Усть-Калманский район, с. Ельцовка, ул. Центральная, д. 39. Время про-
ведения: 10 января 2023 г. в 11.00.

Повестка собрания:
1. Выборы уполномоченного лица, имеющего право действовать без 

доверенности от имени участников долевой собственности.
2. Утверждение полномочий доверенному лицу.
Участнику собрания иметь при себе паспорт, правоустанавливаю-

щий документ на земельную долю, для представителя собственников 
земельной доли – доверенность.

Ознакомиться с материалами к собранию можно в течение сорока 
дней со дня выхода данного извещения по адресу: Алтайский край, 
Усть-Калманский район, с. Ельцовка, ул. Центральная, д. 39, с 09.00 до 16.00.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

ТРЕБУЮТСЯ

СКОТНИК И ДОЯРКА 
(семейная пара приветствуется).

Тел. 8-962-816-6178.

 Официальное трудоустройство.
 Жилье предоставляется.

По вопросам 
рекламы 

обращайтесь
по телефонам:
 (3852) 634-616, 

633-478.
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Идеи строить и жить помогают

«В      
  ,    . 
С  –    -
, ,    ».

В минувшее воскресенье барнаульцы стали участниками 
еще одной акции по непрямому обмену вещами и ресурса-
ми (фримаркет). Поучаствовал в ней каждый желающий. 
Принимали одежду, декор для дома, посуду, бижутерию, 
игрушки, лекарства и многое другое.

Платить ни за что не пришлось. Волонтеры брали вещи 
только в хорошем состоянии, а также приносили хлопчато-
бумажные и порванные вещи с пометкой «в собачий приют».

  КСТАТИ .
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

СТАДИОН

На прошедшей неделе ряд 
алтайских спортсменов 
официально открыли зим-
ний сезон. «АП» рассказы-
вает, с каким успехом у них 
это получилось сделать.

Болезнь помешала
24 ноября в охваченном суровы-

ми морозами Ханты-Мансийске 
стартовал большой биатлонный 
сезон: лучшие спортсмены из Рос-
сии и Беларуси разыграли медали 
в спринте в рамках первого этапа 
открытого Кубка страны.

В начале соревновательного 
календаря сложно прогнозиро-
вать, кто из спортсменов проявит 
себя лучше, ведь каждый к это-
му времени может иметь раз-
ный уровень функциональной 
готовности. Спринт, например, 
показал, что биатлонисты из Бе-
ларуси пока не в силах тягаться 
с российскими стреляющими 
лыжниками (лучшее место в 
составе сборной наших соседей 
занял Антон Смольный – 15-я 
позиция). Главная борьба за 
пьедестал развернулась между 
членами олимпийской команды 
России, выступавшей в Пекине: 
Карим Халили и Александр Ло-
гинов отстреляли на двух рубе-
жах безупречно, но Карим был 
быстрее ходом на 18 секунд.

К сожалению, в спор за медали 
не смог ввязаться уроженец Зарин-
ска Даниил Серохвостов. Нашему 
земляку прилично смазала лет-
не-осеннюю подготовку болезнь, 
да и в ХМАО Даниил приехал сра-
зу после сборов на Семинском 
перевале, где также недомогал. 
Это, разумеется, наложило отпе-
чаток на его текущую готовность. 
Алтайский спортсмен допустил 
по промаху на каждом огневом 
рубеже, показал не лучший свой 
ход, но все же попал в топ-10 по 
итогам спринта: финишировал 
восьмым, с отставанием от своего 
друга Халили в 54 секунды.

– Не полностью восстановил-
ся от тех проблем со здоровьем, 
которые были во время летней 
подготовки. 12 дней назад заболел 
снова. Была высокая температура, 

похоже на гайморит. Болезнь за 
болезнью, какая-то непонятная 
порча. Рад сегодняшнему резуль-
тату, думал, будет хуже, – делился 
после Серохвостов.

А так первое выступление Да-
ниила прокомментировал его 
тренер, Артём Истомин:

– Он еще десять дней назад 
принимал антибиотики и пока 

далек от своей оптимальной фор-
мы. Это показала и стрельба. Два 
промаха он не должен был делать. 
Хотя бы в лежке мог отработать 
чисто. С другой стороны, без од-
ного штрафа он был бы в призах, 
что говорит о том, что не сильно 
потерял в кондициях.

Погоня  
за Сан Санычем

С 19 по 20 ноября в Хакасии в 
рамках дебютного этапа Кубка 
России открыли зимний спор-
тивный сезон и сильнейшие 
лыжники страны, в том числе 
победитель и призер прошло-
годнего юниорского чемпионата 
мира барнаулец Никита Денисов.

Понятно, что от 20-летнего 
парня пока рано требовать кон-
кретных результатов на взрослом 
уровне, где он только начал ос-
ваиваться. Напомним, прошлой 
весной Никита дебютировал на 
чемпионате страны в Сыктыв-
каре. Затем он был приглашен 
в группу подготовки Юрия Бо-
родавко, у которого занимается 
фактически вся лыжная элита 
России, и к сезону новому гото-
вился уже бок о бок с лучшими. 
Например, с такой глыбой ми-
ровой лыжни, как Александр 

Больш у нов – трех кратный 
олимпийский чемпион в Пеки-
не, чемпион мира и двукратный 
обладатель Кубка мира.

Вот и на первых стартах зим-
него сезона – в спринте и гонке 
свободным стилем – Никита 
преследовал спину Сан Саныча 
(так называют Большунова в спор-
тивных кругах), только всякий 
раз оказывался позади. Сперва 
показал 16-е время в спринте, за-
тем стал 12-м по итогам проката 
свободным стилем. Большунов, 
кстати, оба раза тоже проехал 
мимо пьедестала (был шестым 
и четверым соответственно). Мо-
лодежь в России нынче прыткая 
пошла. И у Денисова тоже все 
впереди.

Блестящее начало
Что связывает Никиту со 

следующей героиней нашего 
повествования, так это вызов в 
состав молодежной сборной для 
участия в Российско-Китайских 
зимних молодёжных Играх. В ки-
тайской провинции Цзилинь с 
15 по 20 декабря честь страны и 
края вместе с Денисовым будет 
защищать и воспитанница СШОР 
«Горные лыжи» Мария Травини-
чева.

Травиничева сегодня – вос-
ходящая звезда отечественного 
сноуборда, что она неоднократно 
продемонстрировала на первых 
соревнованиях сезона в башкир-
ском горнолыжном курорте «Аб-
заково».

22 и 23 ноября Мария выиграла 
бронзу всероссийских соревнова-
ний в параллельном гигантском 
слаломе и серебро в параллельном 
слаломе, а еще через два дня на тех 
же склонах и в той же дисципли-
не параллельного слалома стала 
победительницей и первого этапа 
Кубка страны среди спортсменов 
2007 года рождения и старше. 
Итого три старта – три награды. 
Надеемся, в будущем алтайская 
сноубордистка не сбавит ход.

  ЗИМНИЕ ВИДЫ СПОРТА .

Морозно, звёздно, триумфально

Вес покоряет красотой и силой
  ЗНАЙ НАШИХ! .

  АНОНС .

20 ноября в Туле заверши-
лось первенство страны по 
тяжелой атлетике среди 
спортсменов до 18 лет, 
в котором участвовала 
Дарья Рябова из Барнаула. 
Она только в октябре вы-
полнила норматив масте-
ра спорта на всероссийских 
соревнованиях в Гурьев-
ске, а теперь завоевала и 
первую в карьере медаль 
первенства России. Дарья 
рассказала «АП» о причи-
нах ее стремительного 
прогресса.

Трудный�  графйк
Соревнования в Туле стали для 

Рябовой уже вторыми крупными 
стартами за месяц. В связи с этим 
воспитанница Михаила Шуваева 
подошла к первенству России не 
в лучшей функциональной фор-
ме. Для сравнения: в Гурьевске 
барнаульская тяжелоатлетка в 
рывке подняла вес 80 кг и 105 кг – 
в толчке, а на тульском помосте в 
сумме взяла вес на 12 кг меньше.

– Ехала в Гурьевск с полной 
уверенностью, что выполню, на-
конец, норматив мастера спорта. 
Я была готова к этому и физиче-
ски, и морально, поэтому даже 
превысила нужную весовую план-
ку. С тех пор прошло меньше меся-
ца, а мне уже нужно было участво-
вать в первенстве. Подошла к нему 
совсем в другом состоянии, если 
честно. Не успела толком восста-
новиться, но все равно рассчиты-
вала на пьедестал. В итоге сделала 
рывок 75 кг и 98 кг – подняла в 
толчке. Это позволило мне стать 
третьей, но конкуренция была 
плотной. Например, с Анастаси-
ей Лактионовой из Москвы мы 
шли практически килограмм в 

килограмм. Она опередила меня в 
сумме только на 5 кг. А победила 
с огромным преимуществом Ма-
дина Келехсаева из Алании, у нее 
какая-то особенная техника. С ней 
пока сложно конкурировать, даже 
если бы я была в лучшей своей 
форме. Все же итоговым резуль-
татом довольна с учетом того, как 
трудно мне давался этот турнир. 
Я взяла первую в карьере медаль 
первенства и теперь стала кан-
дидатом в юниорскую сборную 
России!

Прогресс очевйден
Главные свои достижения, а это 

вышеупомянутые выполнение 
норматива МС и бронза первенства 
страны, Дарья оформила не то что 
за год, даже за месяц. И причин 
такому скачку роста несколько.

– Во-первых, я недавно перешла 
из весовой категории 71 кг в 76 кг 
и в тот же момент почувствова-
ла, что оказалась в своей тарелке. 
Там ведь другой уровень сопро-
тивления, а когда соревнуешься 
с сильными, сама не замечаешь, 
как поднимаешь планку. Вторая 
причина – это мое отношение к 

спорту. Чем старше становлюсь, 
тем больше воспитываю в себе 
дисциплину. Сейчас я трениру-
юсь каждый день, плюс слежу за 
питанием, здоровьем.

– И что нужно делать для того, 
чтобы стать мастером спорта по 
тяжелой атлетике?

– Очень важен здоровый и про-
должительный сон. Он помогает 
телу восстанавливаться после тя-
желых тренировок, а легких их у 
нас не бывает (улыбается). Конечно 
же, кушать нужно сбалансиро-
ванно, добавлять в рацион мясо, 
фрукты, овощи, поменьше всяких 
сладостей. Главное – соблюдать 
пропорции. Грамотно планировать 
и распределять нагрузку на мыш-
цы на тренировках. Когда все это в 
совокупности делаешь грамотно, 
то результат быстро приходит.

Эстетйка, закалка  
й мечта

Сегодня Дарью уже смело можно 
считать одной из главных надежд и 
звезд алтайской тяжелой атлетики 
(здесь уместно сказать отдельные 
слова благодарности тренеру Ми-
хаилу Шуваеву, который уверенно 

поднимает этот вид спорта в крае, 
воспитал уже двух мастеров спор-
та – Светлану Ильюченко и Дарью). 
Впечатляет то, что Рябовой пона-
добилось всего шесть лет, чтобы 
добиться таких результатов. Она 
начала заниматься тяжелой атле-
тикой в 11-летнем возрасте:

– Помню, стояла я возле кабине-
та музыки в школе № 38, где тог-
да училась, и встретила Михаила 
Вячеславовича (Шуваева. – Прим. 
авт.). Он приглашал всех желаю-
щих к нему в зал, организованный 
на территории школы. Я тем же 
вечером пошла на первое занятие 
и сходу влюбилась в тяжелую ат-
летику. Хотя поначалу было непро-
сто. Что меня покорило? Особая 
эстетика спорта, которая сочета-
ет в себе и красоту тела, и силу. 
Мне нравилось изучать техники 
подъема весов. Полезно и то, что 
при работе со штангой я всегда 
преодолевала себя, а значит, за-
калялась психологически.

– Какие теперь у тебя ближай-
шие цели в тяжелой атлетике?

– Я очень хочу и стремлюсь 
попасть в основную сборную 
России. Дай бог, чтобы с нас 
скоро сняли бан и российские 
спортсмены смогли вернуться 
на международную арену. Моя 
самая сокровенная мечта, как и 
у многих, – это хоть раз высту-
пить на Олимпиаде. А прежде – 
показать себя на европейских и 
мировых помостах. Но впереди 
еще много работы.

Готовы к труду, теннису  
и борьбе?

Первая декабрьская неделя в Алтайском крае подготовила 
для любителей спорта и здорового образа жизни несколько 
интересных мероприятий. В некоторых из них барнаульцы 
и жители других уголков региона смогут принять участие.

2 декабря в 10.00 на базе Алтайского училища олимпийского 
резерва пройдет краевой фестиваль чемпионов Всероссий-
ского физкультурно-спортивного комплекса «Готов к труду и 
обороне». В нем примут участие обладатели знаков ГТО и те, 
кто уже сдал нормативы и находится в ожидании знака. В ходе 
соревнований определятся сильнейшие значкисты Алтайского 
края в нескольких дисциплинах: подтягивание (мужчины), 
рывок гири 16 кг (мужчины), отжимание от пола (женщины), 
гибкость (женщины), прыжок (мужчины и женщины).

Для того чтобы принять участие в фестивале, необходимо 
подать заявку на адрес электронной почты – ana.kovzel@yandex.ru.

Со 2 по 4 декабря большой праздник настольного тенниса 
состоится в барнаульском ДК «Сибэнергомаш», где пройдут 
межрегиональный турнир на призы КНТ «Алтай» и регио-
нальные состязания «Вечерняя лига». Начало соревнований 
в 9 утра 2 декабря. А в рамках «Вечерней лиги» (4 ноября в 14.00) 
за столами сойдутся уже любители настольного тенниса не 
моложе 40 лет и не имеющие российского рейтинга ФНТР 
на 1 июля 2022 года. По итогам турнира будет сформиро-
вана команда от Алтайского края, которая примет участие 
во всероссийских соревнованиях «Вечерняя лига» в Сочи 
в феврале 2023 года.  

Ну а 3–4 декабря еще одно интересное событие состоится под 
крышей АУОР – это традиционный Всероссийский мастерский 
турнир по дзюдо среди мужчин и женщин, посвященный па-
мяти борцов Алтайского края. Ожидается участие спортсменов 
из 22 регионов страны.

Дважды точнейший
Бийчанин Сергей Каменский стал 

двукратным чемпионом Кубка России 
по пулевой стрельбе.

Соревнования проходили 26–27 ноя-
бря в Ижевске. В первый день турнира 
участники разыгрывали индивидуаль-
ные награды в стрельбе из пневматиче-
ской винтовки с 10 метров – упражнении 
ВП-60. Интересно, что по итогам квали-
фикации выстрелов трехкратный олим-
пийский призер из Бийска отобрался в 
финал только с четвертым результатом, 
а уже в главной стадии на выбывание 
стал бороться за золото с Владимиром 
Масленниковым из Ямало-Ненецкого 
автономного округа, который на Олим-
пиаде в Рио завоевал бронзу именно в 
этом упражнении. Каменский же был 
чемпионом мира в ВП-60. Звездная пара 
поочередно выясняла точнейшего до са-
мого последнего выстрела, и его идеально 
исполнил наш земляк, попав в отметку 
10,9 на мишени (это самый центр).

А на следующий день ровно по та-
кому же драматичному сценарию дуэт 
Каменского и Айгуль Хабибуллиной из 
Татарстана выиграл московско-вологод-
ский тандем в «золотом» матче и стал 
победителем турнира смешанных пар.

Получит  
«Первую пятёрку»?

Воспитанник алтайской школы 
футбола Артём Карпукас, выступаю-
щий за московский «Локомотив», но-
минирован на премию лучшему мо-
лодому игроку 2022 года в Российской 
премьер-лиге «Первая пятерка».

Список претендентов был опублико-
ван на сайте Детской футбольной лиги 
имени нашего земляка Виктора Горлова. 
Отметим, что ДФЛ и учредила проект в 
2002 году. Кроме Карпукаса за это звание 
поборются еще 12 молодых футболистов.

Через утешения  
к пьедесталу 

Яна Полевод стала бронзовой меда-
листкой юниорского первенства стра-
ны по дзюдо, которое завершилось в 
стенах красноярского Дворца спорта 
имени Ивана Ярыгина 24 ноября.

На протяжении трех дней шесть сотен 
спортсменов возрастом не старше 21 года 
определяли победителей в шестнадцати 
весовых категориях. В одной из них – до 
52 килограммов – выступала представи-
тельница Алтайского края Яна Полевод.

В ее весе соревновались более 30 дзю-
доисток приличного уровня, так что 
пробиться в решающие стадии турнира 
спортсменке СШОР «Спарта» было не так 
уж просто. Но она смогла: Яна уступила 
поединок в четвертом круге своей под-
группы за выход в полуфинал Татьяне 
Жданкиной из Самарской области, однако 
добиралась до «бронзовой» встречи через 
несколько утешительных схваток и одер-
жала там победу над Дарьей Захаровой из 
Брянской области удушающим приемом.

Поделили поровну
Хоккеисты барнаульского «Дина-

мо-Алтай» провели тяжелую выезд-
ную серию с казанским «Фениксом» 
(тем самым, что неделей ранее «за-
ставил» главную хоккейную команду 
края менять рулевого). И в ответном 
четырехматчевом противостоянии 
на чужом льду бело-синие выступи-
ли более удачно, чем перед своими 
болельщиками.

Хотя начало гостевого тура для ко-
манды Артемия Лакизы получилось 
скомканным: 23 ноября динамовцы 
дважды вели в счете, но все же проиграли 
ту встречу, пропустив шайбу в концов-
ке, – 2:3.

На следующий день сценарий разви-
тия событий частично повторился, и 
гости вновь повели в счете усилиями 
Кокшарова и Бандуркина во втором пе-
риоде. Вот только в этот раз отыграться 
у «Феникса» не получилось, они бросили 
по воротам молодого Никиты Диано-
ва (сменил Кирилла Волохина) больше 
80 раз, но пробить куражного голкипера 
смогли только однажды, в конце основно-
го времени. Затем же финальную точку 
поставил Денис Лудцев – 3:1.

26 ноября в роли догоняющих не-
сколько раз оказались уже барнауль-
цы, и теперь им не удалось уйти от по-
ражения до финальной сирены (2:3), 
но все-таки последнее слово осталось 
за «Динамо-Алтай». Вечером 28 ноября 
они одолели неуступчивых казанцев в 
серии буллитов после ничьей в основ-
ное время (1:1). К сожалению, алтайская 
команда свое печальное положение в 
таблице этим не поправила. Она все так 
же остается единоличным аутсайдером 
первенства.

  ПАНОРАМА .

1000 человек  
участвовали в XVII Спартакиаде 
госслужащих Алтайского края 

В итоговый протокол соревнований, проходящих 
с 29 октября по 20 ноября, были занесены 27 команд 
краевых госслужб и 6 – федеральных

Материалы страницы подготовил  
Иван БЛАЖЕНКО

Дарья Рябова.

Даниил Серохвостов.

Никита Денисов.Мария Травиничева.

Мария Травини-
чева ярче всех 
алтайских спорт- 
сменов ворва-
лась в новый 
зимний сезон: 
собрала полный 
комплект меда-
лей в дебютных 
трех стартах.

ФАКТ
Дарья Рябова стала второй 
воспитанницей Михаила 
Шуваева, выполнившей 
норматив мастера спорта 
России. Ранее это сделала 
Светлана Ильюченко.


